

Zeitschrift:	Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses
Herausgeber:	Alliance de Sociétés Féminines Suisses
Band:	89 (2001)
Heft:	1452
Artikel:	Homoparentalité : maternité lesbiennes, maternités révolutionnaires ?
Autor:	Rochat, Sylvie
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-282279

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Homoparentalité

Maternités lesbiennes, maternités révolutionnaires ?

Le débat fait rage entre celles et ceux qui pensent qu'il est légitime d'accorder aux homosexuel-le-s la possibilité d'adopter et de recourir à l'insémination artificielle, et celles et ceux qui veulent éviter cela à tout prix. Pour enflammée qu'elle soit, la dispute ignore pourtant largement le fait que de nombreuses lesbiennes ont déjà des enfants à charge. Et certain-e-s chercheurs/ses n'hésitent pas à dire que ce modèle de vie est une opportunité fabuleuse pour questionner les normes de genre qui régissent la parentalité.

Sylvie Rochat

Depuis quelques mois, le thème de l'homoparentalité fait de plus en plus parler de lui dans les médias et les conversations de café. En gros, on s'étripe pour savoir s'il faut accorder aux couples de même sexe la possibilité d'adopter des enfants et aux lesbiennes le droit de recourir à l'insémination artificielle. Seulement voilà, les parents homos, ça fait longtemps que ça existe ! Une récente enquête démographique démontre qu'aux Etats-Unis, 21% des lesbiennes vivant en couple ont un ou plusieurs enfants à charge, et le magazine états-unien *The Advocate* avance le chiffre de 10 millions de parents homos.

Solutions multiples

C'est que de nombreuses lesbiennes ont vécu en couple hétérosexuel et ont mis au monde un ou plusieurs enfants avant de découvrir que leurs attirances allaient plutôt vers les femmes. Autre possibilité, le tourisme de la procréation médicalement assistée : en Europe, une lesbienne peut légalement se faire inséminer si elle se rend en Belgique, en Grande-Bretagne ou aux Pays-Bas. Plus simple encore (en théorie du moins), il suffit de trouver un copain prêt à donner du sperme (et, selon arrangement à définir, à être présent dans la vie de l'enfant ou non) et de pratiquer l'insémination soi-même... Enfin, l'adoption n'est pas totalement fermée aux lesbiennes. En effet, la Suisse accorde en principe le droit d'adopter aux personnes seules pour autant qu'elles soient âgées d'au moins 35 ans.

Maternités créatives

Si l'homoparentalité suscite souvent des craintes, de récentes recherches insistent au contraire sur les aspects positifs de ces modèles de vie alternatifs. Ainsi la sociologue Gillian Dunne suggère-t-elle que les maternités lesbiennes sont une formidable opportunité de redéfinir les limites, le sens et le contenu de la parentalité. Sa plus récente recherche, qui porte sur huit couples de femmes ayant des enfants à charge, aboutit à des résultats fascinants. Premier constat, contrairement à la plupart des femmes, les lesbiennes qui désirent avoir des enfants ont longuement réfléchi à leur

motivation et aux conséquences d'élever des enfants dans une société encore relativement intolérante envers la différence. Ayant exploré leurs attentes envers la parentalité, notamment les questions touchant à la discipline et à la répartition des responsabilités, elles sont particulièrement bien préparées à accueillir un enfant dans leur foyer. Second élément, l'importance accordée par les lesbiennes à l'égalité au sein de leur couple a pour conséquence une répartition équitable des responsabilités domestiques et familiales entre les deux partenaires. De la même manière, aucune des interviewées n'a renoncé à son activité professionnelle, et dans la plupart des couples, les deux partenaires ont diminué leur temps de travail. Bref, plutôt que la polarisation travail-foyer traditionnellement rencontrée dans les couples mariés, ces femmes cherchent une intégration entre le temps passé avec leur enfant, l'identité tirée de leur activité professionnelle, et la capacité de contribuer financièrement aux besoins du foyer.

Une autre manière de penser la famille

Troisième constat, les maternités lesbiennes ne se déroulent pas dans un vide social, bien au contraire. Souvent réticentes à l'idée de famille nucléaire, les lesbiennes qui élèvent des enfants ont tendance à s'entourer d'un large réseau social qui constitue une véritable «famille étendue». Enfin, étant donné l'absence de «scripts», toutes les interviewées insistent sur l'impor-

tance cruciale de communiquer, entre partenaires mais aussi avec l'enfant.

A lire les témoignages des femmes interviewées par Dunne, de nombreuses conditions semblent réunies pour assurer à leurs enfants un développement harmonieux. Et les modes de vie trouvés par ces femmes, dans leur capacité à intégrer temps consacré à l'enfant et activité professionnelle, pourraient s'avérer très intéressants pour les féministes, quelle que soit la manière dont elles définissent leur sexualité.

Pour en savoir plus

Livres :

Homoparentalité, état des lieux, ouvrage collectif sous la direction de Martine Gross, Editions ESF, 2000.

Des parents de même sexe, Éric Dubreuil, Editions Odile Jacob, 1998.

Sites en français :

<http://homoparentalite.free.fr/>
<http://www.apgl.asso.fr/> le site de l'Association des Parents et futurs parents gays et lesbiens

Sites en anglais :

<http://www.apa.org/pi/parent.html> la page dédiée à l'homoparentalité sur le site de l'American Psychological Association

<http://www.gayparentmag.com> le site du Gay Parent Magazine